

Hoja de actualidad del RAEMH

Diciembre 2022



Contenido

01 Tendencias migratorias	1
02 Gestión de las fronteras	2
03 En los países de «destino»	3
04 Contexto socio-político – hechos importantes	4
05 Novedades de la RAEMH de este mes	5



Las hojas de noticias mensuales de la red RAEMH se enfocan en ciertas regiones y en temas de interés para los miembros de la red y no pretenden brindar una descripción exhaustiva de las noticias sobre movilidad en el ámbito.

01 Tendencias migratorias

Nigeria : [el cierre de importantes campos de refugiados](#) en el norte del país el pasado verano ha **provocado nuevos desplazamientos**. A pesar de los incentivos gubernamentales para que las personas se reasenten en áreas de "paz relativa", la falta de servicios básicos en estas áreas y la ausencia de programas de apoyo para facilitar la transición, las expone a muchos riesgos y una gran inseguridad.

En **Sur Sudán**, según Naciones Unidas, [los repetidos ataques en las últimas semanas han obligado a unas 30.000 personas a huir de sus hogares](#). Sólo en la última semana de diciembre, 5.000 personas huyeron del campamento de Aburoc por una emergencia. Esta violencia está vinculada a conflictos intercomunitarios que actualmente involucran a pastores Nuer de los estados de Jonglei y Shilluk.

Alemania / Túnez : [Alemania se está convirtiendo en un destino preferente](#) para los jóvenes tuneños, contratados en su país para cubrir necesidades laborales en diversos sectores de la economía alemana.



[Informe de Save The Children](#) sobre la exposición a los riesgos de **la trata y la explotación de los niños que se trasladan de África Oriental a Europa**. Este informe, basado en datos recopilados en Egipto, Etiopía, Sudán, Túnez, Eritrea e Italia, revela en particular que las niñas que son conscientes del riesgo de violación durante su viaje, comienzan a tomar píldoras anticonceptivas incluso antes de partir.



El Centro de Migración Mixta (MMC), también ha investigado la situación de los niños en situación de movilidad en Sudán y Túnez y, ha publicado 2 breves análisis sobre el **perfil y las necesidades de los acompañantes (adultos) de estos niños en Sudán y Túnez**.

España : [fuga de 27 personas en la pista del aeropuerto de Barcelona tras el aterrizaje de emergencia](#) de un vuelo procedente de Marruecos,

provocado por una falsa alerta de nacimiento a bordo. Un escenario similar se había desarrollado en 2021 en Mallorca.

02 Gestión de las fronteras

Cooperación internacional y gobernanza

Níger : en recientes declaraciones del presidente de Níger, Mohamed Bazoum, [pide nuevos acuerdos con Europa para "gestionar la migración"](#), alejándose del enfoque adoptado en La Valeta en 2015. Propone en particular el establecimiento de **cuotas vinculadas a las necesidades del mercado laboral en Europa**.

Vigilancia, retornos, control

Melilla : [Amnistía Internacional publica un informe en el que acusa a Marruecos y España de ocultar la verdad sobre los hechos ocurridos el pasado mes de junio](#) y de minimizar el número de víctimas. Según el informe, al menos 37 personas habrían muerto y 77 habrían desaparecido. Amnistía [también denuncia determinadas declaraciones del ministro del Interior español](#) que considera falsas, en particular aquellas según las cuales España prestó la asistencia sanitaria necesaria en el momento de los hechos, o que es posible solicitar asilo en el puesto fronterizo de Beni Enzar.

Sin embargo, al mismo tiempo, [la investigación abierta por los tribunales españoles sobre el asunto de Melilla fue sobreesída por falta de pruebas suficientes](#) contra la policía española.

Inteligencia artificial: [El Defensor del Pueblo Europeo coincidió con un grupo de ONG que criticaron a la Comisión Europea por no haber tomado las medidas necesarias para garantizar la protección](#) de los derechos humanos (en particular el derecho a la privacidad), antes de **ayudar a ciertos países africanos a desarrollar sus capacidades de seguimiento**, en particular dentro el marco del Fondo Fiduciario de Emergencia para África (EUTF). El comunicado de prensa de Migreurop sobre este tema [aquí](#).

UE : [una ONG alemana pide a la Corte Penal Internacional \(CPI\), que abra una investigación](#) sobre el papel de la exjefa de la diplomacia europea, Federica Mogherini, y de varios miembros de gobiernos de la UE, así como del entonces director de Frontex, **en el retorno de migrantes a campamentos en Libia entre 2018 y 2021**. Si la denuncia se considera admisible, las personas en cuestión podrían ser llamadas a comparecer ante la CPI, donde la inmunidad vinculada a sus funciones se puede renunciar bajo ciertas condiciones.

Frontex: [nombramiento de Hans Leijtens](#), comandante de la Gendarmería Real de los Países Bajos, **al frente de la agencia europea durante 5 años**, en sustitución de Fabrice Leggeri, que había dimitido en julio de 2022.



[Investigación de Human Rights Watch y Border Forensics](#) que denuncia el **uso por parte de Frontex de vigilancia aérea para permitir a la guardia costera libia** interceptar barcos de migrantes, convirtiendo a la agencia europea en cómplice de los abusos a los que son sometidos posteriormente los devueltos Libia.

Desapariciones & salvamentos

Marruecos : a principios de diciembre, un [naufra-gio frente a la costa de Tan-Tan](#), en el sur del país, murieron al menos 49 personas.

Frontera Marruecos/Argelia: [a mediados de diciembre, se encontraron 7 cuerpos en el bosque de Ras Asfour](#), cerca de Oujda, en la frontera entre Marruecos y Argelia. Se cree que seguramente **habrían muerto de frío y de hambre**.

Chad: [se han encontrado 27 cuerpos, incluidos niños, en el desierto de Chad](#). El grupo había partido de Moussoro hacia Libia 17 meses antes. Según la OIM, « *la camioneta se perdió, [...] se averió con problemas mecánicos y [...] los migrantes murieron de sed*».

Zambia : [27 cadáveres](#), probablemente etíopes, encontrados en la capital de Zambia. El país se está convirtiendo en un importante punto de cruce para la migración del este de África hacia Sudáfrica.



[Informe de la ONG Caminando Fronteras](#), que indica que desde 2018 una media de seis personas han muerto cada día intentando llegar a España.

Italia : aprobación a finales de diciembre de [un decreto por el que se establecen nuevas medidas aún más estrictas contra las organizaciones de salvamento humanitario](#). El texto exige, en particular, que los buques soliciten inmediatamente un puerto de desembarque al que deban dirigirse "sin demora" tras una intervención de salvamento, en lugar de permanecer en el mar para ayudar a otros barcos en peligro como ocurre actualmente. En última instancia, esto equivale a limitar el número de personas desembarcadas, restringiendo el número de operaciones de rescate. Las tripulaciones que no respeten esta norma se exponen a multas entre 10.000 y 50.000 euros y la inmovilización de su embarcación.

Expulsiones - devoluciones

Marruecos : según la OIM en Marruecos, entre el 1 de enero de 2021 y octubre de 2022, [4.747 migrantes que llegaron a este país regresaron al suyo de origen](#).

03 En los países de «destino»

Residencia – asilo.

Francia / informatización de las prefecturas : el tribunal administrativo de Lyon [calificó de ilegales las decisiones, en las prefecturas de Ródano y Loira, para establecer teleservicios exclusivamente](#) a todos los procedimientos relativos a la expedición de un permiso de residencia. Las asociaciones vienen denunciando desde hace varios años esta tendencia forzosa, que no va acompañada de ningún procedimiento alternativo que permita a las personas con dificultades informáticas acceder a los servicios de las prefecturas.

Marruecos / España : un sudanés que sobrevivió a la tragedia de Melilla el pasado mes de junio, [ha solicitado asilo en la Embajada de España en Rabat](#). Este planteamiento tiene una gran dimensión simbólica, ya que las autoridades españolas reclaman periódicamente la posibilidad de poder solicitar asilo en sus delegaciones diplomáticas, como alternativa a los asaltos en las fronteras, lo que es rechazado por muchas organizaciones de ayuda a las personas en situación de movilidad.

Acogida – protección

Francia : continúa la crisis de alojamiento de emergencia para exiliados. Si bien Francia [ha sido nuevamente condenada por el Tribunal Europeo de Derechos Humanos \(TEDH\)](#), por no haber acogido a los solicitantes de asilo, a pesar de que las decisiones judiciales iban en su dirección (en 2018). El Consejo de estado, el máximo tribunal administrativo de Francia, [falló a favor del Estado francés para que anulara una decisión judicial que permitió a diez familias con niños acceder a un alojamiento de emergencia a mediados de diciembre](#). Además, por segunda vez, el tribunal administrativo de París rechazó la solicitud de 2 asociaciones que pedían a la prefectura [alojar a personas en situación de calle en centros para desplazados ucranianos](#), cuyas plazas siguen vacantes. [La plataforma de emergencias del 115](#), por su parte, se muestra desbordada: "*Hay que priorizar las prioridades. Ahora, las situaciones prioritarias son las embarazadas y las que salen de la maternidad. Los hombres solteros, la mayoría en la calle, se han convertido en escasos interlocutores, muchos ya no se molestan en llamar, saben que no hay sitio*".

Reino Unido : a principios de diciembre, [el arzobispo de Canterbury se dirigió a la Cámara de los Lores](#) y denunció la "*retórica dañina de que los refugiados son la causa de los males de este país, que deben ser tratados [...] como invasores a combatir y disuadir*". También dijo que la Iglesia es "*a menudo, y con razón, criticada por hablar de moralidad sin considerar la complejidad del mundo real. Pero cuando se trata del tratamiento de refugiados y solicitantes de asilo, es la Iglesia, tanto aquí como en el extranjero la que hace gran parte del trabajo pesado, de reunir y apoyar, sanar y abogar, en todo el mundo. Nosotros escuchamos las voces y hablamos desde esa experiencia*".



Informe de la Red Europea de Migración (REM) sobre el paso a la mayoría de edad de los jóvenes extranjeros no acompañados, en él se destacan las carencias en su apoyo y cuidado, particularmente en términos de alojamiento en todos los países de la UE.



Italia: Publicación del [31º informe sobre migración](#) (2022) de la Fundación Migrantes y Caritas italiana.

04 Contexto socio-político – hechos importantes

Actualidad social, política, económica.

África del norte

Francia / Argelia/ Marruecos : restablecimiento de una "relación consular normal" entre Francia y [Argelia](#) por un lado, y [Marruecos](#) por otro, después de casi un año de grave crisis diplomática, vinculada a la drástica restricción de la concesión de visados para Francia a los nacionales de estos dos países del norte de África.

África occidental

Burkina Faso : 8 meses después de una decisión similar tomada en Malí, las autoridades de Burkina Faso [han suspendido la radio RFI hasta](#)

[nuevo](#) aviso, acusando a los medios franceses de haber transmitido un "*mensaje de intimidación*" atribuido a un "líder terrorista" y de difundir "*información falsa*".

Ghana : [el FMI otorgó un préstamo de 3 mil millones de dólares](#) al país que enfrenta una crisis económica histórica. Ya abrumado por una gran deuda, Ghana enfrenta una inflación de más del 40% y el colapso de su moneda. El presidente de Ghana, Nana Akufo-Addo, está sometido a fuertes críticas por haber prometido una vez una "Ghana sin ayuda".

Además, en el plano político, el presidente ghanés [acusa a Burkina Faso de haber colocado](#)

[mercenarios rusos en las fronteras del norte de Ghana](#). Estas declaraciones son consideradas "graves e inexactas" por las autoridades de Burkina Faso.

Nigeria: una [investigación de la agencia Reuters](#) denuncia un **programa sistemático de abortos forzados** que, desde 2013, ha afectado a más de 10.000 ex rehenes de Boko Haram, tras su rescate por parte del ejército nigeriano. El alto mando del ejército nigeriano ha negado rotundamente estas acusaciones.

ECOWAS : reunidos a principios de diciembre en Abuja, los miembros de ECOWAS decidieron [crear una fuerza regional dedicada a intervenir no solo contra el yihadismo, sino también en caso de golpes de Estado](#).

África oriental

Etiopía : tras la provincia de Tigray, [es Oromia la más poblada del país, la que se ve sacudida por](#)

[los inicios de una nueva guerra civil](#). A principios de diciembre, las manifestaciones estudiantiles organizadas para protestar contra la represión de los opositores oromos y los enfrentamientos con las milicias de la vecina región de Amhara, reavivaron las brasas de un conflicto histórico.

Somalia : [según la ONU](#), Somalia se librará a finales de año 2022 de una hambruna generalizada gracias a la intensificación de la respuesta humanitaria, pero hay gente que se sigue muriendo de hambre y **la situación podría empeorar a partir de abril de 2023**.

África central

RDC : fuerte preocupación en la región de Kivu del Norte después de la [masacre de Kishishe](#) a fines de noviembre, donde 131 personas fueron asesinadas por rebeldes del M23. Por su parte, [la ONU confirma, en un informe, el apoyo de Ruanda al grupo rebelde](#), dando la razón a Kinshasa, que lleva tiempo denunciando la injerencia de Kigali.

Migraciones debidas al medio ambiente



[Informe del Centro de Migración Mixta \(MMC\)](#) " *Cambio climático, factores ambientales estresantes y migración mixta, perspectivas y mensajes clave de una década de investigación de MMC y recopilación de datos de 4M*". Entre estos mensajes clave, observamos, por ejemplo, que " *si bien la movilidad climática está sucediendo hoy y se espera que aumente, la mayoría de las personas no se moverán, ya sea porque no quieren, porque no pueden, o ambas cosas*" o que " *Los factores ambientales están vinculados a otros factores y pueden ser muy difíciles de diferenciar, incluso a nivel individual*".

05 Novedades de la RAEMH de este mes

1 nuevo PODCAST publicado, dando la palabra a nuestro compañero de la [Cáritas italiana](#).
[Encuentra todos nuestros episodios aquí!](#)

El 14 de diciembre de 2022, la RAEMH, en colaboración con Caritas Internationalis y la red latinoamericana CLAMOR, organizó un WEBINAIRE sobre el tema: « *Construyendo el futuro hoy, con organizaciones comunitarias de personas migrantes y refugiadas*».

[Encuentre aquí](#) la grabación en vídeo del seminario web y, en particular, los testimonios de nuestros colegas de Mauritania y Mallorca.